
• 1) Какая часть речи называет различные признаки предметов?
• А) Имя прилагательное 
• Б) Имя существительное
• В) Глагол
•  
• 2) Какое слово называет признак предмета? 
• Книга – наш надёжный помощник.
• А) первое 
• Б) третье
• В) четвертое
•  
• 3) Найдите имя прилагательное, стоящее в начальной форме:
• А) верного (друга)
• Б) о хорошей (книге) 
• В) интересный (сюжет)
•  
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Суффиксы, которые 
используются при 
образовании имен 
прилагательных: 
• -Н-, 

• -ЕНН-,- ОНН-,

•  -АН-, -ЯН-, 

• -ИН-,

•  -ЛИВ-, 

• -К-, -СК



  Свет луны таинственный и длинный,
Плачут вербы, шепчут тополя,
Но никто под окрик журавлиный
Не разлюбит отчие поля.
                      (С.Есенин)



  Свет луны таинственный и длинный,
Плачут вербы, шепчут тополя,
Но никто под окрик журавлиный
Не разлюбит отчие поля.
                      (С.Есенин)



Тема урока: 
Н и НН в прилагательных

• Цели урока:

• 1. Узнать, когда в прилагательных 
пишется  одна буква Н, а когда две буквы 
Н,

• 2. научиться  применять правило на 
практике.



 

Лебединый 
Кожаный 
Глиняный 
Традиционный 
Клюквенный 
Каменный 
Старинный 



 

Лебединый – лебедь (-ин-)
Кожаный – кожа (-ан-)
Глиняный – глина (-ян-)
Традиционный – традиция (-
онн-)
Клюквенный – клюква (-енн-)
Каменный – камень (-н-)
Старинный – старина (-н-)



                        От какой части речи образовано ИП

Г (см. другое правило)                  ИС       

 

              Определяю, как образовано прилагательное    

 

     -енн-, -онн-                                                 –ин-, -ан-, -ян-

  От основы на –н-

  Пишу –нн-                                                                  Пишу –н-

+ Исключения: 

стеклянный        деревянный
оловянный             ветреный   



Образуйте прилагательные от существительных 
и выделите словообразовательные суффиксы:

• Деревянный, жестяной, 
муравьиный, стеклянный, 
оккупационный, искусственный, 
оловянный, сонный, лошадиный,
лиственный, равнинный, серебряный,
интонационный, ветреный.
• Почему в одних суффиксах прилагательных 

пишется одна буква Н, а в других – две буквы 
НН?



 Выпишите слова на изученную орфограмму и  
объясните  написание пропущенных букв.

Стоит ветре…ая погода.
Ледя…ой ветер проносится над головой.
Как за каме… ой стеной.
Тот исти… ый друг, кто честен и прям.
Я почувствовал пря…ый запах.
Старшина Пономарёв сидел на земля…ом полу.
Тает в небе журавли…ый крик.
Роняет лес багря…ый свой убор.

 



Образуйте от данных 
существительных прилагательные, 
выделяя суффиксы: 

• сон, мужество, глубина;

• шерсть, закон, листва;

• солома, туман, олово



Запомни слова!

• зелёный                                    юный 
• синий                                         бараний 
• пряный                                      фазаний 
• свиной                                       багряный 
• румяный                                   тюлений 



Буквенный диктант

• Проверка:

•1 2 3 4 5 6 7 8 9 10

НН Н НН Н Н НН Н Н НН Н



Различай!

• Масляный –
• разведённый на масле, 

работающий на масле 
• (печенье, двигатель);
• Соляной – 
• состоящий из соли 

(столб);
• Ветряной –
• (двигатель, оспа)

• Масленый –
• намазанный, 

пропитанный маслом 
• (блин, рука, каша);
• Солёный –
• содержащий соль 

(каша);
• Ветреный –
• (день, человек)



  Образуйте краткую форму от 
прилагательных:

  длинный  шнурок– шнурок                 
длинен
 длинная дорога - дорога длинна
 длинное слово- слово длинно
            
 румяное яблоко - 
 румяный ребёнок - 
 румяная девочка - 



Поздравляю с удачным 
приобретением знаний!



Рефлексия

• Было интересно …
Было трудно …
Я выполнял задания…
Теперь я могу…
Я научился…



Домашнее задание

• Параграф 105, упражнение 323. 


